
Typ 1: Eltern helfen beim Einigen
- Kinder einigen sich

Typ 2: Eltern klären Schuld und
bestrafen - Kinder rufen nach
Eltern und streiten sich heftig

Typ 3: Kinder lösen den Streit
selbst - Eltern begleiten

Was ist den Eltern wichtig? Kinder sollen sich fair einigen und nicht schlagen Streit soll schnell aufhören. Es soll klar sein, wer
Schuld hat

Die Kinder sollen selbst entscheiden, wie sie
streiten wollen

Was tun die Eltern im Streit?
Eltern gehen dazwischen, hören beide Seiten und
machen Vorschläge, wie der Streit gelöst werden

kann

Eltern entscheiden, wer Recht hat, und greifen
streng ein (zum Beispiel mit Strafen)

Eltern beobachten und helfen nur bei Bedarf
(sie geben Tipps)

Was bringen die Eltern bei? Keine Gewalt, klein Beigeben, Argumentieren, 
den Anderen verstehen

Keine Gewalt, nicht Streiten, die Eltern
respektieren, Schuld eingestehen

Keine extreme Gewalt, Streit selber lösen, die
Eltern um Rat fragen, das Streiten zusammen

verbessern

Was lernen die Geschwister? Reden, Zuhören, Kompromisse finden Sie warten, bis die Eltern entscheiden - Streit wird
heftig körperlich und verletzend

Eigene Regeln finden, wieder zusammenkommen
und das Streiten verbessern

Was ist Handeln und
Wissen?

(Bohnsack, 2017)

Wofür sind Eltern
und Kinder offen?

(Rosa, 2016)

 Was ist Erziehung?
(Prange, 2012)

Was ist Streit?
(Tyrell, 1976/2008)
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Streit unter Geschwistern – und was Eltern dann tun
Ergebnisse meiner Forschung

Mein Ergebnis: Drei verschiedene Arten der Erziehung bei Geschwister-Streit

Meine Frage und Theorie

Was machen Eltern,
wenn sich Geschwister

streiten?
Was lernen die
Geschwister?

Bossek, 2025, S. 95 (eigene Darstellung in Anlehnung an Prange, 2012, S. 55)

Was bringen die Eltern den Kindern bei?

Erziehen: 
Eltern reagieren auf Streit

Die Geschwister lernen etwas von
ihren Eltern

Eltern(teil) Geschwister

Ideen, die mir beim Verstehen von
Erziehung und Streit helfen

Frage Mein Modell: Das passiert bei Erziehung

Erhebung
Interviews mit verschiedenen Themen (Witzel/Reiter, 2022)

Wen ich befragt habe
87 Interviews mit Eltern und Kindern (10-21 Jahre)

aus 22 Familien

Auswertung
Ich habe die Interviews gelesen und miteinander verglichen (Nohl 2017).

Ziel: Ich finde typische Arten, wie Familien mit Geschwister-Streit umgehen.

Wofür ist meine Forschung nützlich?
Erforschen, wie andere Streiten: Wie streiten Freunde? Wie streiten Eltern und Kinder? Wie streiten Kinder mit ihren Lehrern?
Erforschen, wie Eltern erziehen: Wie erziehen Eltern ihre Kinder bei anderen Themen? Zum Beispiel, was man essen soll und was nicht?
Die Ergebnisse können Sozialarbeitern und Therapeuten bei ihrer Arbeit mit Familien helfen.

Kernaussage: Was Eltern im Streit tun, beeinflusst, wie Geschwister später
miteinander streiten

Literatur: Bohnsack, R. (2017): Praxeologische Wissenssoziologie. Opladen/Toronto: Verlag Barbara Budrich. Bossek, J. F.(2025): Geschwisterkonflikte und Familienerziehung. Eine rekonstruktive
Studie zur Konflikterziehung in Familien mit Geschwistern. Wiesbaden: Springer VS. Nohl, A.-M. (2017): Interview und Dokumentarische Methode. Anleitungen für die Forschungspraxis. 5. Auflage.
Wiesbaden: Springer VS. Prange, K. (2012): Die Zeigestruktur der Erziehung. Grundriss der Operativen Pädagogik. 2., korrigierte und erweiterte Auflage. Paderborn: Ferdinand Schöningh. Rosa, H.
(2016): Resonanz. Eine Soziologie der Weltbeziehung. Berlin: Suhrkamp. Tyrell, H. (1976/2008): Konflikt als Interaktion. In: Tyrell, H.: Soziale und gesellschaftliche Differenzierung. Aufsätze zur
soziologischen Theorie. Wiesbaden: VS Verlag für Sozialwissenschaften. S. 17-38. Witzel, A./Reiter, H. (2022): Das problemzentrierte Interview – eine praxisorientierte Einführung. Weinheim/Basel:
Beltz Juventa. Die Illustrationen der Familien wurden mit ChatGPT 5.1 erstellt.

Humanwissenschaftliche Fakultät
Department Erziehungs- und

Sozialwissenschaften

Hier erzähle ich etwas zum
Poster und es gibt mehr

Infos:

Ausschnitte aus den
Interviews gibt es hier:


